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KSE Bern: Kieslunch 

29. August 2023 

 
Begrüssung Andreas Hegg, Präsident KSE Bern 
 
Thema: Materialmanagement im Tunnelbau 
 
Es gilt das gesprochene Wort. 

 

Sehr geehrte Damen und Herren  

 

Herzliche Willkommen zum ersten Kieslunch. Kieslunch ist neues Format und ersetzt den 
traditionellen Feierabendanlass den «Kieshöck». Sie erinnern sich. Wir waren letztes Jahr bei den 
Bernburgern im Wald. 

Ziel dies Kieslunchs ist es ja, Personen aus der Verwaltung, mit denen wir in Kontakt stehen, 
Einblick zu gewähren in unsere Tätigkeiten, um miteinander ins Gespräch zu kommen und 
Verständnis für unserer Anliegen zu gewinnen. 

Der Kieslunch ist ein Versuch, wieder mehr Personen aus der Verwaltung an diesen Anlass zu 
holen, indem wir es über Mittag machen und in der Nähe von Bern, damit der Zeitaufwand für 
diesen Anlass weniger gross ist.  

 

Nun zum Thema. 

Wir sind heute mitten in Bern und dies hat natürlich seinen Grund. Wir dürfen heute eine der 
grössten Baustellen der Schweiz besichtigen und dies im Untergrund, nämlich eine der 
Teilbaustellen des neuen RBS-Bahnhofs. An dieser Stelle möchte ich mich herzlich bei der Marti 
AG Tunnelbau bedanken, welche dies möglich gemacht hat. 

Mit dem heutigen Anlass möchten wir Ihnen Einblick in eine Tätigkeit geben, welche unsere 
Mitglieder tagtäglich umtreibt. Es geht um den Themenbereich Aushubentsorgung bzw. 
Aushubverwertung. Ein Thema das mit der neuen Abfallverordnung des Bundes VVEA und im 
Zuge der Kreislaufwirtschaft immer mehr an Bedeutung gewinnt. 
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Die Abfallverordnung des Bundes verlangt, dass Aushub- oder Ausbruchmaterial wann immer 
möglich und wirtschaftlich, einer Verwertung zugeführt wird. Ich möchte daran erinnern, dass 
das Auffüllen einer Kiesgrube auch eine Art der Verwertung darstellt. Aber natürlich denkt man 
zuerst daran, das Material wieder so aufzubereiten, damit neue Baustoffe hergestellt werden 
können. 

Falls dies nicht geht oder die Auffüllung einer Grube als Verwertung gewählt wird, dann muss 
dies natürlich so erfolgen, dass die Umweltvorschriften eingehalten werden. Dieses Thema 
beschäftigt zurzeit ja sogar die Politik. 

Dementsprechend lautet das Thema des heutigen Anlasses «Materialmanagement im 
Tunnelbau». Wir dürfen uns auf spannende Referate und als Highlight natürlich auf die 
Besichtigung der Tunnelbaustelle freuen. 

Die Organisation dieses Anlasses war etwas anforderungsreicher als sonst, weshalb ich mich 
noch bei der Geschäftsstelle für Ihr grosses Engagement, dies in Zusammenarbeit mit der Marti 
Tunnelbau AG, bedanken möchte. 

Auch Ihnen, sehr verehrte Damen und Herren, danke ich für Ihr Kommen und ich hoffe, wir 
können Ihnen einen interessanten Einblick in eine der Tätigkeiten unserer Branche bieten, und 
es ergeben sich im Anschluss, beim Mittagslunch, spannende Gespräche. 

Ich übergebe nun unserem Geschäftsführer Roger Lötscher, der zusammen mit Sara Kretschmer 
durchs Programm führt. 

 


